

Mittendrin

Jahresbericht des Fachzentrums Katechese 2014

Das zurückliegende Jahr lässt sich am besten mit dem Wort „Mittendrin“ beschreiben. Der Aufbau der Strukturen ist weitestgehend abgeschlossen, die ersten Produkte konnten fertiggestellt und neue Projekte aufgelegt werden. Entsprechend hat sich der Fokus des Fachzentrums (mit 40 Stellenprozent für die Leitung und 10 Stellenprozent für das Sekretariat besetzt) auf das Tätigkeitsfeld „Projekte“ verschoben. Etwa 2/3 der Zeitressourcen wurden hierfür aufgewandt. Mit dem restlichen Drittel wurden der Vernetzungs- und der Geschäftsstellenauftrag umgesetzt.

Zugleich wurde im März 2014 der Wechsel der Fachzentrumsleitung von Hanspeter Lichtin zu David Wakefield realisiert. Dies stellte im laufenden Betrieb eine Herausforderung dar, die dank allen Beteiligten gut gemeistert werden konnte.

Projekte zur Umsetzung des Leitbilds Katechese

Abgeschlossene und beendete Projekte

Projekt "Eucharistiekatechese"

Das Projekt Eucharistiekatechese ist das erste Projekt, das vom Netzwerk Katechese initiiert und abgeschlossen wurde. Unter dem Namen „Auf dem Weg zur Eucharistie. Eine Arbeitshilfe“ entstand ein 164 Seiten starkes Produkt für die Praxis. Die zeitlichen und finanziellen Projektvorgaben konnten eingehalten werden. Die Projektauswertung liegt bis zur Konferenz Netzwerk Katechese im Mai 2015 vor. Folgende Tätigkeiten fielen an:

- Inhaltliche Fertigstellung, Lektorat, Begleitung von Layout und Druck
- Vernissage am 17.11.2014
- Werbung und Vertrieb der Arbeitshilfe
- Vermittlung von Einführungsveranstaltungen für 2015
- Verhandlungen und Vertriebsvereinbarung mit dem DKV
- Aufbau eines Online-Bereichs zum Austausch von Materialien
- Vorbereitung der Evaluation

Steuergruppe „reli.ch“

Um eine digitale Nachfolge für die Zeitschrift reli. aufzubauen, wurde eine Steuergruppe eingesetzt, für die das Fachzentrum Katechese die Verantwortung übernahm. Nachdem Zuständigkeiten und Strukturen geregelt werden konnten, brachen auf reformierter Seite die Gelder weg. Als Konsequenz musste das Projekt beendet und abgewickelt werden. Folgende Tätigkeiten fielen an:

- Leitung der Steuergruppe reli.ch
- Verhandlungen mit der KaKoKi/KiKO und der ÖMG
- Verhandlungen mit dem VSF und den Mitgliedern der IKADS
- Verhandlungen mit dem TVZ betreffend Restbestände und Rechte von reli.
- Lobbyarbeit für breite Abstützung der Plattform
- Layoutarbeit
- Datensicherung und Schlussabrechnung

Andauernde Projekte

Projekt "Lehrmittel für den ökumenischen heilpädagogischen Religionsunterricht HRU"

Das Projekt zur Erstellung eines Lehrmittels für den Heilpädagogischen Religionsunterricht hat wesentlich mehr zeitliche Ressourcen erfordert als ursprünglich für 2014 geplant. Grund dafür war die Erkenntnis, dass das Projekt unter den ursprünglichen Voraussetzungen auf Grund der grossen Heterogenität der Schreibenden nicht innerhalb der vorgesehenen Frist und im vorgesehenen Finanzrahmen zu realisieren gewesen wäre. Zudem fehlte zur Realisierung die Verständigung auf wichtige Grundlagen. Entsprechend musste das Projekt komplett überarbeitet werden. Folgende Tätigkeiten fielen an:

- Leitung der Projektgruppe HRU
- Zusammenarbeit mit Grafik und Verlag
- Zusammenarbeit mit Auftraggebenden
- Zusammenarbeit mit den Fachgruppen ArBGB und AG BMB
- Restrukturierung des Projekts
 - Neue Zuständigkeiten
 - Neuer Zeitplan
 - Neues Projektbudget
 - Neues Kommunikationskonzept
 - Neues Organigramm
 - Neue Gliederung des Aufbaus
 - Reorganisation verschiedener Teilbereiche
 - Grundlagenarbeit
 - Auflösung bisheriger Verträge
- Durchführung eines Hearings mit Fachpersonen zum Konzept und entsprechende Anpassung
- Realisierung eines Treffens mit Autorinnen und Autoren

Neue Projekte

Projekt „LeRUKa“

Als Nachfolgeprodukt für die „Orientierung Religion“ aus dem Jahr 2002 wurde mit „LeRUKa“ ein Projekt für einen neuen deutschschweizerischen Lehrplan für den konfessionellen Religionsunterricht in Beziehung zur Katechese aufgelegt. Folgende Tätigkeiten fielen an:

- Erstellung einer Projektskizze
- Aufbereitung der Unterlagen zur Diskussion an der 1. Konferenz Netzwerk Katechese 2014
- Ausformulieren eines Projektantrags
- Begleitung des Vernehmlassungsprozesses in den Diözesanen Katechetischen Kommissionen
- Aufbereitung der Unterlagen zur Genehmigung an der 2. Konferenz Netzwerk Katechese 2014
- Planung einer Projektgruppe

Projekt „reli.ch“

Als Ersatz für das ökumenische Projekt „reli.ch“ wurde ein katholisches Projekt für eine deutschschweizerische Online-Plattform zu Religionsunterricht und Katechese geplant und vorbereitet. Folgende Tätigkeiten fielen an:

- Erstellen einer Projektskizze
- Aufbereitung der Unterlagen zur Diskussion an der 1. Konferenz Netzwerk Katechese 2014
- Einholen von Offerten für die technische Umsetzung
- Ausformulieren des Projektantrags
- Erstellen eines Layoutentwurfs
- Austausch mit der KaKoKi

- Austausch und Vernetzung mit den kirchlichen Medienstellen der Deutschschweiz
- Aufbereitung der Unterlagen zur Genehmigung an der 2. Konferenz Netzwerk Katechese 2014
- Planung einer Projektgruppe

Drehscheibe – Vernetzung

Das Fachzentrum Katechese dient der Vernetzung religionspädagogisch Tätiger in der Deutschschweiz. Es fördert deren Vernetzung und schafft Strukturen zum Austausch und Nutzen von Synergien. Die Drehscheibenfunktion wurde auf folgende Art umgesetzt:

- Regelmässige Kontakte zu katechetischen Arbeitsstellen und Kommissionen der Bistümer der Deutschschweiz
- Regelmässige Kontakte zu kantonalen Medienstellen
- Regelmässige Kontakte zu Leitung und Lehrkörper des RPI und zur Theologischen Fakultät an der Universität Luzern
- Kontakt zur katechetischen Kommission KAKOKI der deutschschweizerischen Kirchenkonferenz der reformierten Kirche
- Vorstellen des Leitbilds und des Netzwerks Katechese beim RPI – Aufbau II
- Etablierung des Auftritts des Netzwerks in Sozialen Medien, insbesondere Facebook

Geschäftsstelle

Das Fachzentrum als Geschäftsstelle gewährleistet die operative Umsetzung der Projekte sowie die Drehscheibenfunktion. Dies wurde wie folgt umgesetzt:

- Erstellen und Versand von vier elektronischen Newslettern
- Neugestaltung des Newsletters in Bezug auf Inhalt und Design
- Fortdauernde Aktualisierung der Webseite www.netzwerkkatechese.ch
- Vorbereitung von zwei Konferenztagungen und Protokollführung
- Vorbereitung von fünf Präsidiumssitzungen und Protokollführung
- Erstellen des Budgets 2015 und Anpassung der langfristigen Finanzplanung 2014-2017 zuhanden Mitfinanzierung FO/RKZ

Luzern, 09. März 2015

David Wakefield
Leiter Fachzentrum